

siglo XVIII. Completan esta biografía, unas palabras que Juan Pablo II dirigió el 17 de septiembre de 1987 en la basílica de la Misión de San Carlos Borromeo, lugar donde reposan los restos mortales de este franciscano mallorquín.

La segunda de estas obras pretende dar a conocer la aportación de la tierra levantina, en concreto de Denia, a la evangelización de América. Esta labor, en gran parte anónima, fue realizada por frailes franciscanos desconocidos para el gran público. Así pues, se ponen de relieve figuras como fray Esteban Verdalet, fray Antonio Margil de Jesús, fray Juan de Alcober y fray Pedro Dañón, que desarrollaron su labor misionera en Honduras y Guatemala, México y Texas, respectivamente.

C. J. Alejos

Lino GOMEZ CANEDO, *Sierra Gorda. Un típico enclave misional en el centro de México (siglos XVII-XVIII)*, Ediciones del Gobierno del Estado de Querétaro («Documentos de Querétaro» 11), Querétaro 1988, 269 pp., 14 x 21.

Obra sólidamente documentada, que narra la conflictiva experiencia vivida por un grupo de amerindios decididos a defender su libertad multiseular, atropellada por los mineros, estancieros, militares, y protegida por los misioneros enviados a evangelizar.

El sistema misional de la Sierra Gorda estuvo dirigido a extender la fe cristiana entre yonaces y pames, y a la vez, a incorporararlos al nuevo proyecto de vida originado por la conquista española. El autor proporciona abundantes datos sobre diversos aspectos de la historia regional de esta importante zona del estado de Querétano, y facilita la comprensión de los medios desarro-

llados para lograr la integración territorial, étnica y política que se llevó a cabo.

Gómez Canedo documenta las acciones escalonadas o concurrentes de las diversas instituciones franciscanas, así como de agustinos y dominicos, para culminar con la determinante labor misionera de los Colegios Apostólicos de San Fernando de México y San Francisco de Pachuca. Dos terceras partes de la obra, sin contar los documentos, se dedican al trabajo de estos colegios, principalmente al de los fernandinos, destacando al genio organizador de fray Junípero Serra. Entre los descalzos padruqueños destaca la figura de fray Juan Guadalupe Soriano.

La sección documental de los «Apéndices» con once informes de muy diversas fuentes y fechas, constituye un archivo de consulta que ha enriquecido el acervo de los investigadores.

C. De Salas Murillo

Adolfo GONZÁLEZ MONTES, *Reforma luterana y Tradición católica. Naturaleza doctrinal y significación social*, Universidad Pontificia de Salamanca - Biblioteca de la Caja de Ahorros y M. P. de Salamanca («Bibliotheca Salmanticensis. Estudios», 100), Salamanca 1987, 257 pp., 17 x 23,5.

El Autor, un profundo teólogo, ha reunido aquí, después de una cuidadosa revisión, algunos de sus numerosos trabajos menores, aparecidos en revistas y otras publicaciones a veces de difícil acceso, sobre la Teología de Lutero y su desarrollo posterior en la tradición luterana. Los llamo menores en comparación de las varias monografías de mayor extensión, que cuenta en su haber. Tocan temas vitales, como el centro dogmático de la reforma y sus

tradiciones. Permanencia y caducidad de la obra de Lutero, luteranismo y orden social. La doctrina de Lutero sobre los dos reinos. Visión y audición como principios hermenéuticos de la Escritura según San Agustín y Lutero. Lutero en confrontación con la tradición escolástica bajomedieval. Lutero y la tradición mística de Cristo. «Conformitas cum Christo versus imitatio Christi». Líneas estructurales de la Teología de Lutero. La doctrina de la justificación y su desarrollo en el Luteranismo. La eclesiología de Lutero y la católica.

Estos trabajos los ha distribuido en tres partes, no teniendo en cuenta el orden cronológico de su publicación, sino de su unidad temática. No se trata, pues, de una obra concebida desde un principio de acuerdo con un determinado esquema mental y ejecutada por etapas, sino de artículos yuxtapuestos, no escalonados. En vano se buscará en ella un desarrollo progresivo ni unas conclusiones generales. No hay que sorprenderse tampoco si unas mismas ideas salen al principio, al medio o al fin del libro.

El Autor está muy familiarizado con la bibliografía alemana y yo no me atrevería a asegurar que no se le haya pegado algo o quizás mucho de la nebulosidad nórdica en las ideas y en la terminología. Lo que no cabe duda es que el libro se dirige al teólogo profesional y no al hombre de la calle. Con él espera ofrecer alguna contrapartida a cierta «protestantización de la mentalidad católica, con la cual han manifestado su desacuerdo voces autorizadas dentro de la Iglesia Católica», y a la desafección sentida por determinados sectores católicos hacia la Iglesia, en la que la eficacia salvífica de la gracia divina tiene su objetiva mediación histórica, querida por Cristo. Le mueve también el empeño de «sacar a flote los

elementos que Lutero ha conservado de la tradición de fe católica, los mismos que hoy permiten afrontar un largo y dificultoso, pero real diálogo interconfesional, con la nostalgia de alcanzar la unidad primera». Ojalá vea plenamente cumplidos sus objetivos.

J. Goñi Gaztambide

Helga ROBINSON - HAMMERSTEIN (Ed.), *The Transmission of Ideas in the Lutheran Reformation*, Irish Academic Press, Dublin 1989, 192 pp., 16,5 x 24.

Los trabajos recogidos en este volumen proceden de un simposio celebrado en Trinity College, Dublín, en noviembre de 1983. Se trata en conjunto de ocho estudios compuestos por historiadores alemanes, norteamericanos e ingleses, especialistas todos ellos en el siglo XVI. El punto de vista adoptado es preferentemente histórico y sociológico. No se ofrecen apenas juicios de valor, pero los autores transmiten por lo general al lector una valoración más bien afirmativa de la figura y la actividad de Martín Lutero. Además de este enfoque acríptico, que es una de las mayores limitaciones del volumen, debe mencionarse que los estudios, de ágil estilo y fácil lectura, mantienen su contribución a un nivel de erudición y de cuestiones de detalle, sin formular ni probar tesis de envergadura.

La Introducción de la editora Helga Robinson-H. (pp. 11-46) matiza algunas ideas convencionales sobre la aportación de Lutero a la doctrina cristiana sobre el laicado. Un artículo de R. W. Scribner (pp. 83-104) viene a demostrar con abundantes datos que, contrariamente a lo que suele afirmarse, la imprenta no fue el mayor instru-